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教育局致力穩定教師團隊

中一學生人口未來幾年將短暫下降，至2017/18學年起逐漸回升。教育局十分關注這情況對學校發展和教師團隊的影
響，並在聽取業界持份者意見後，推出「保學校」、「保教師」、「保實力」一籃子紓緩措施，包括延長超額教師
保留期至三年，以及減派方案等，以穩定教師團隊及讓學校持續發展，順利過渡至升中學生人數回升。

推一籃子紓緩措施

　　有關措施為業界所接受，但坊間亦有誤解認為措施令準教師入職更加困難，並指近年師訓學額不斷增加是教育
局的規劃失誤，為此，本局提供以下資料作澄清。

　　第一，教育局採用區本和校本方式分三學年實行中一按年遞減每班派位人數，以減低可能縮減的中一班級數目
及教席數目，而因中一減班出現的超額教師保留期亦會延長。這措施可紓緩超額教師問題，亦可避免超額教師與準
教師在人力市場競逐教席空缺。

　　第二，教育局在規劃師訓院校的資助培訓學額時，已因應未來十年學生人口變化，在中、小學的資助培訓學額
作出適當調整，盡量平衡和穩定供求，同時亦顧及院校的實際運作需要。事實上，近年修畢全日制教育學士學位及
學位教師教育文憑課程的準教師人數（包括中學及小學教師）一直保持穩定，每年合共約有千多名。

　　第三，每年均有約兩千名中、小學教師因退休或其他個人原因離職。因此，雖然預計中學教席數目將會減少
，但教師自然流失而騰出的空缺，加上因小學學生人口逐漸回升而對教師的殷切需求，都有助吸納新教師入職。

公平公開聘用教師

　　至於個別團體及人士提出協助準教師就業的建議，我們必須清楚指出，任何涉及增加經常性支出的建議，如小
班教學和提高班師比例，都要有充足理據和考慮政府的長遠財政承擔能力。事實上，國際研究對中學推行小班教學
的成效至今未有定論，我們不應純粹為滿足部分人士對推行小班的訴求，或為處理人口下降帶來的壓力，而忽略從
教育角度充分考慮各項理據，貿然承諾在中學推行小班教學。況且，推出紓緩措施後，中一開班的最低要求已由三
班減至兩班，學校取錄26名學生便可開辦兩班，即每班人數可少至13人，實與小班教學無異。

　　此外，有關預留教席予準教師和制定準教師入職政策的建議亦難以實行。一直以來，我們促請學校在聘用教師
時，必須根據公平公開的原則訂立甄選程序，教育局絕對不適宜建議學校預留教席給某類申請人。

　　教育局十分重視師資培訓，亦理解準教師對就業前景的憂慮。我們會再次提醒學校在聘請教師時，應優先聘用
已受訓教師。我們會與業界保持聯絡，致力維持教師隊伍的健康人事更替。

註：小題為本報所加

教育局總專業發展主任（教師行政） 李錦光
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